
103 學年度學雜費調漲民雄校區公聽會紀錄 

一、時間：103 年 5 月 20 日下午 3 時 30 分 

二、地點：本校民雄校區圖書館三樓會議廳 

三、主席：吳副校長煥烘        記錄：張智雄 

四、出席人員：如簽到簿  

五、主席報告：略 

六、註冊組長報告：如 power point 說明，倘有任何意見反應，亦歡

迎至在教務處網頁 Q&A 專區反應。 

七、建議事項： 

1.) 學校 OK 商店和樂育堂假日開放時間過少 
2.) 針對學雜費調漲用途第六點「增加工讀時數，活化場館」工讀時

數是增加樂育堂的時數，還是各個地方？ 
吳副校長答覆說明： 
工讀時數是有分配的，工讀費用超過 5%才可調漲學雜費，調整學雜

費後，多收入出來，再分配工讀時數至各系館或其他處室。 
 
3.) 對於嘉義大學學雜費最低，學生覺得不丟臉，學生繳低學雜費，

卻有足夠的資源設備，是許多別校學生所羨慕的。以下提出四點意見：

1、蘭潭、民雄、新民、林森四所校區資源分配不均（師資、硬體設

備、系館），民雄校區系館老舊。2、民雄校區最慢裝 Wi−Fi，應用歷

史系今年才一月才剛裝。3、針對學雜費調漲用途第一項「增加師資」，

希望能增加各系所的師資，例如應用歷史系就嚴重不足，遇到開課不

夠的困境。4、希望能針對各校區來作補助分配，對於各校區的期望，

能做詳細的說明。 
吳副校長答覆說明： 
對於我們學校學雜費能這麼低，要感謝歷任校長向教育部申請許多經

費，使嘉義大學才有現在這樣的設備。同學意見回覆如下：1、因為

各校區學生人數相差懸殊，所以補助會針對各校區做不同比例上的給

予，還有針對建築物老舊，之後會在開會中提出討論，今年已撥出九



百萬整修宿舍，以後也會慢慢全部整修，先以最急迫的開始整修，也

要以學生為核心。2、其實 Wi−Fi 民雄是最早裝設的（圖書館），且

Wi−Fi 也是看經費補助來裝設的，有多的錢，就會多裝設，應用歷史

系是由於現在在轉型中，所以 Wi−Fi 等硬體設備裝設較慢。3、針對

師資的問題，學校會依調整的學雜費用比例來增加，但一定會達到教

育部的規定。 
徐教務長答覆說明： 
各系所的學雜費會回到訓輔經費，之前開會是有討論過系所補助的比

例，但因還不知道會調漲多少而無法回答，現在知道調漲 1.37%，所

以依計算大概每系最多可分配到六萬元，提升系上設備。其實學校每

天都在思考要如何增加預算，對於各校區也是極力爭取，不會忽略民

雄校區。 
 
4.) 學校能提升獎學金的金額及名額，這能讓同學們更努力更上進的

去爭取，也能增加之後的競爭力，出了社會後也可以回饋學校。 
謝主計主任答覆說明： 
現在學雜費調漲是 1.37%，教育部規範獎助學金編列標準 3%，調整

學雜費後要調整到 5%，獎學金及工讀金就是編列在總數裡面，教務

處調整學雜費後會使用在這部分，但整體來說財務還是很吃緊，因為

學雜費只調漲 1.37%但獎助學金卻要調漲到 5%其實是不夠的，不知

道教育部這次是否會對這部分提出措施，是個困難的窘境。 
吳副校長補充說明： 
在編列預算裡面，所有學校要編出 3%在獎助學金這部分，編列 3%
要調整學雜費是不准的，所以要提升到 5%才可以申請調漲學雜費，

所以這是資格方面的解釋。我們學校給予學生的獎助學金每年都超過

5%， 另外有個在澳洲經商的華僑，每年給我們學校一百萬的獎學金，

一百萬給十年，一個學生有五萬，所以有二十位名額，他是先在網路

上聽聞校長說花生根可以治療腎臟癌，看到文章後在澳洲發郵件給校

長，校長給予他詳盡答覆的回函，所以他就拿出這筆錢來當作獎學金，

現在已經是第三年了，這是大家的努力。所以同學講的獎助學金，將

來也希望同學在各系所的 TA 或工讀增加，也可以幫助到弱勢的同學。

過去有個教育系的女生，很窮沒錢媽媽又沒工作，所以就幫助她媽擔

任學校宿舍的清潔人員，而同學也在有空時會幫助她媽一起打掃，使

人敬佩，然後成功的完成學業。所以同學在生活上有問題一定要告知

學校或跟老師說，學校盡可能的幫助同學。 
 
師範學院丁院長建議：1、由於我們學校之前別校調漲時，沒有跟著

調，導致我們學校學費比其他學校便宜，希望調漲 1.37 能成功，使



學校更好。2、對於 ppt 顯示學雜費調漲用途，建議用詞可再順一點，

有些可以整合在一點上，另外希望能加第十點「整修教室及環境設施，

完善學生生活技能」  
吳副校長答覆說明： 
上禮拜教育部陳政次先生來本校，陳政次是在教育部工作的，有向他

提過能不能把學費調漲範圍擴大一點。2、對於整修校舍，學校會以

最急迫的為優先，盡量達到學生的要求。 
學務處補充說明：清寒獎學金每年都會剩餘的，所以學務處再思考把

錢挪一些到其他用途，關於獎學金有時候申請的同學很多，金額提高

名額就會變少，開會時也會提出金額變少名額增加的提議，讓每位同

學都有爭取的機會，一萬塊變八千塊但名額變多，可是前提是要先符

合中低收入戶為原則，但支付後有剩餘所以才會思考挪為他用，提升

其他同學取得的機會。 
 

八、散會：103 年 5 月 20 日下午 4 點 50 分。 

 


